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全員参加で経営改善・従業員満足度向上

2015年11月25日

代表取締役社長坂本典昌

コマツ粟津工場エコステージ改善事例発表
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EMS活動による経営体質強化！

1.㈱光栄の紹介

・所在地は、石川県能美市湯谷町。

車で、JR金沢駅から40分。

小松空港から20分。
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・建設機械や輸送機器の板金部品を製造。

・設立は、昭和５７年４月。

・従業員は27名。
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光栄は、このような板金製品をつくっています。
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【規格取得・受賞】
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・ 2008年石川県人材育成優良企業第1号県知事表彰

・ 2012年日本品質奨励賞品質革新賞

小松共栄工業（協）ｸ゙ﾙーﾌ゚受賞

㈱光栄が代表企業として審査受診

・ 2014年稲盛経営者賞製造業第4ｸ゙ﾙーﾌ゚第一位受賞

・ 2015年盛和塾世界大会経営体験発表会敢闘賞

・ 2010年EMS エコステージ1取得

・ 2011年EMS エコステージ2取得

・ 2016年EMS エコステージ3取得予定
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3. “ ”光栄が目指す全員参加経営とは

光栄フィロソフィ第6項

「全員参加で経営する」・・・全員参加経営

全員で経営者マインドを身につけ、全員で経営にあたる

8

なにか武器が足りない！9

4.全員参加経営の経緯・・・ＥＭＳ活動で活性化

4‐1. 2003年全員参加経営を目指し、委員会活動をスタート。

・委員会名「安全」「品質」「5Ｓ環境」「改善」
・対象者 正社員全員 ・任期 1年間
・人選 組織に関係なく任命。特に若い人には4つの

委員会を２回以上経験できるように配慮。
・委員長 委員会ﾒﾝﾊ゙ーが決める。入社２年目以上で

未経験者優先。（人財育成）

・「安全」「品質」「5Ｓ環境」「改善」の

各々の切り口で会社の問題を考え
行動できるようになった。

・４年間経てば、全ての委員会を経
験でき、幅広い見方が出来る。

・リーダが経験でき、責任感が生ま
れた。
・他の組織の人と交流ができる。

・「安全」「品質」「5Ｓ環境」「改善」の

各々の切り口で会社の問題を考え
行動できるようになった。

・４年間経てば、全ての委員会を経
験でき、幅広い見方が出来る。

・リーダが経験でき、責任感が生ま
れた。
・他の組織の人と交流ができる。

委員会活動のメリット 2007年頃の問題点（EMS活動前）

・活動のマンネリ化。

・社長、幹部のﾏﾈｼ゙ﾒﾝﾄがうまくでき
ていない。

・メンバーの意識の差、活動の差が
大きい。

・活動のマンネリ化。

・社長、幹部のﾏﾈｼ゙ﾒﾝﾄがうまくでき
ていない。

・メンバーの意識の差、活動の差が
大きい。

全員参加経営には程遠い感じ！
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4‐2. 2008年EMSエコステージ導入を決断。

活動開始時の想い ・EMS取得で、取引先の信頼の向上が図れる。
・グループで取得するので、費用負担が少ない。
・EMS取得で、取引先の信頼の向上が図れる。
・グループで取得するので、費用負担が少ない。

・環境管理という新たな仕事が増える。
・グループ各社のEMSに対する温度差が大きい。
・環境管理という新たな仕事が増える。
・グループ各社のEMSに対する温度差が大きい。

指導会が進むにつれ・・・

・目標管理・ﾌ゚ﾛｾｽ管理の素晴らしさを実感！

目標管理・ﾌ゚ﾛｾｽ管理を使えば、「委員会活動の問題点（マンネ
リ、ﾏﾈｼ゙ﾒﾝﾄ不足）が解消できる！」と考えた。

早速、2008年度環境管理活動計画書を作成

⇒管理項目の2つを５Ｓ委員会（現５Ｓ環境委員会）
の担当とし、活動をスタート！
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新しい武器だ！
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5S委員会[環境教育]5S委員会[3S推進]

2008年度：5項目中2項目を委員会が担当。
委員会担当率４０％。
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1カ月毎にプロセスの状況をチェックするようになった。
⇒確実にＰＤＣＡが回るようになった。（武器の手ごたえ）
委員会活動が活性化された。マンネリ化が解消！

1か月毎にＰＤＣＡ
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2014年度全員参加経営計画Ｐ４/4

4.人財育成
・フィロソフィ教育・生産技術者育成教育
・光栄マン育成教育等

18

3.不良削減
・品質委員会・・・なぜなぜ分析教育,品質パトロール等
・1課・２課（溶接）・・・連携会議の開催
・管理G小集団・・・（QMS構築に向けた）購買先評価

進捗管理

実績管理

工数管理

負荷管理

督促管理

事務所と現場が情報を共有し、主に５つの管理をおこなっています。

これがメインメニュー画面です。

19195. ITシステムの進化・・・ＥＭＳ活動で活性化
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日次決算完成！原価SYS作成

⇒ �在庫SYS完成！
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エコステージの指導をきっかけに生まれた新システム

EMS指導者から在庫削減活動にあたり「毎月、
在庫金額を把握できるように」と指導あり。

在庫システムの
開発を決意！

標準原価MSYS

原単位SYS（既存） 在庫SYS

受注・手配SYS（既存）

売上SYS

仕入SYS

勤務管理SYS

会計SYS(経費)

工程管理SYSＫＰＣＳ(同時開発)

22

23

AMAS 日次決算部門別採算システム

前日までの収支が、毎朝把握できます。

売上SYS

受注SYS

仕入SYS

勤務管理SYS

工程管理SYS

会計SYS(経費)

受注高

売上高

経費

標準原価MSYS
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6‐1.お客様の評価

Ｋ社調達責任者殿
「光栄の工程管理システムは、3本指に入る。
システム開発の話をぜひ当社で発表してほしい。」

Ｄ社バイヤー殿
「光栄は、品質も納期も申し分ない。」
「公差指定が多い精密部品を安心して任せられる。」
「信頼できるパートナーだ。」

Ｎ社バイヤー殿
「見るたびに変化していますね。」
「品質保証体系図、ＱＣ工程表が有り驚いた。

管理は群を抜いている。」

Ｋ社にて、ＱＣサークル発表会をはじめ３回発表。
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6.エコステージの効果

25

6‐2.全員参加経営の意識向上

積極的に改善に取り組むようになった。

2011年度～2014年度平均

4,910千円！

改善意
識向上

6.エコステージの効果
25

2010年度

1,760千円
2009年度

490千円

改善報奨金
約410千円

利益
貢献

改善活動年効果金額
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6‐5.新社屋・工場建設計画

2007年長期ビジョン
新社屋・新工場建設計画を策定

⇒社員に発表・約束
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2014年6月11日北陸中日新聞

全従業員の総力で！

●目標：内部留保億円
達成

ご清聴ありがとうございました。
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能美市のあいさつデーにあわせて、毎月15日「あいさつ運動」をやってま～す。
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